

## **PRESENTACIÓN**

---



Los procesos de integración que se están desarrollando en el Continente americano están definiendo un nuevo marco que, sin duda, afecta a las políticas que aplican los distintos países de la región. Después de la crisis de los años ochenta, la llamada «década perdida», la creación y puesta en marcha en la década actual del Mercado Común del Sur (MERCOSUR) y del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLC) y, más recientemente el inicio de negociaciones para el establecimiento del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) antes del año 2005, están sirviendo de revulsivo para que todos los países americanos hayan tomado conciencia de la necesidad e importancia de la integración. A la década de los noventa ya hay algunos analistas americanos que la definen como la «década de la revolución silenciosa», por los enormes progresos que se están consiguiendo en todos los campos, fundamentalmente en el político y económico, como consecuencia de estos procesos.

El sector agroalimentario se va a ver afectado en gran medida por estos movimientos de integración por lo que se tendrán que armonizar las políticas agrarias. Los nuevos flujos intrarregionales de productos agroalimentarios van a modificar en gran medida el mapa de cultivos de la región. Se va a iniciar un proceso de liberalización de intercambios comerciales como consecuencia de los acuerdos de la Ronda Uruguay. Por otra parte, el acuerdo Unión Europea-Mercosur firmado en diciembre de 1995 y el acuerdo Unión Europea-Chile, firmado en junio de 1996, van a suponer un progreso importante en la liberalización de los intercambios comerciales.

Estos temas han sido analizados en profundidad en la Escuela de Estudios Agrarios que se celebra anualmente en la Sede del Palacio de la Magdalena de Santander, y que este año ha tenido lugar del 23 al 27 de junio bajo el título «Oportunidades para la inversión y el comercio agroalimentario español en América» y el patrocinio del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. En la Escuela se ha analizado el potencial del sector agroalimentario español y debatido las posibilidades para la inversión y el comercio agroalimentario con América, para los que se presentan nuevas oportunidades como consecuencia de estos cambios.

La liberalización de los intercambios y la nueva era de bonanza en América Latina, sin inflación, con estabilidad cambiaria, con crecimiento sostenido, están creando un marco general muy propicio para relanzar el comercio y la inversión con esa región.

El análisis del comercio, la financiación de proyectos en el sector agroalimentario y la política comercial española en América Latina, han sido también algunos de los temas tratados para analizar las posibilidades futuras del sector agroalimentario español en la región. Las ventajas comparativas para España son tales que casi sería descabellado no aprovechar las posibilidades que se presentan.

En este libro se recogen las ponencias presentadas en este encuentro internacional que ha contado con destacados especialistas americanos y españoles. Al final del mismo figuran las principales conclusiones, fruto del debate que se ha enriquecido con la participación activa de los asistentes. Finalmente hay que reconocer el esfuerzo realizado por José Alvarez Ramos, Secretario del Seminario, tanto en la organización y desarrollo del mismo, como en la coordinación de esta publicación.

MANUEL GONZALO  
JAIME LAMO DE ESPINOSA  
*Directores del Seminario*